النواسخ : هي الكلمات التي تدخل على الجملة الاسمية فتنسخ حكمها , أي تغيره , وتنقسم إلى :
1/ أفعال : 
" كان " و أخواتها
أفعال الشروع والمقاربة والرجاء
2/ حروف :
" إن " وأخواتها 
الحروف العاملة عمل " ليس "
" لا " النافية للجنس
الأفعال الناسخة هي : أفعال ناسخة تدخل على الجملة الاسمية فتغير حكمها وهي ثلاثة عشر فعلا تتضمن :
1/ ما يعمل بلا شرط : وهي ثمانية أفعال
كان - أمسى  /  أصبح - أضحى  /  ظل - بات  /  صار - ليس
2/ ما يعمل بشرط تقدم نفي أو نهي : وهي أربعة أفعال :
 زال - برح - فتئ - أنفك
3/ ما يعمل بشرط تقدم " ما " المصدرية الظرفية :
 دام 
ملحوظة :~
هذه الأفعال تسمى ناقصة لأنها تدل على الزمن فقط دون الدلالة على الحدث , أو لان المعنى يكون ناقصاً إذا وقفنا عند المرفوع , فلا بد من ذكر المنصوب " الخبر ".
حكم اسم وخبر كان و أخواتها :
ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها , ف " كان " و اخواتها هي العوامل في اسمها وخبرها
الأفعال الناسخة :~
النوع الأول : ما يعمل مطلقاً بلا شرط 
1/ كان : هي اتصاف المخبر عنه بالخبر في الماضي
كان ربك قديرا ~ ربك : اسمها .. قديرا : خبرها
2/ أمسى : اتصاف الخبر عنه بالخبر في المساء
أمسى الليل هادئاً ~ الليل : اسمها .. هادئاً : خبرها
3/ أصبح : اتصاف الخبر عنه بالخبر في الصباح
أصبح محمد مريضاً ~ محمد : اسمها .. مريضاً : خبرها
4/ أضحى : اتصاف الخبر عنه بالخبر في الضحى
أضحى الجو غائماً ~ الجو : اسمها .. غائماً : خبرها
5/ ظل : اتصاف المخبر عنه بالخبر في وقت الظل " النهار "
ظل الجو مسوداً من الغبار ~ الجو : اسمها .. مسوداً : خبرا 
6/ بات : اتصاف المخبر عنه بالخبر في وقت المبيت 
بات محمد قارئاً ~ محمد : اسمها .. قارئاً : خبرها 
7/ صار : معناها التحويل 
صار الثلج ماءاً ~ الثلج : اسمها .. ماءاً : خبرها 
8/ ليس : معناها نفي الخبر عن الاسم 
ليس محمد مريضاً ~ محمد : اسمها .. مريضاً : خبرها
الأفعال الناسخة : ما تختص به " كان "
تختص كان من بين سائر أخواتها بأمور :
الأول : جواز زيادتها (يجوز زيادة كان بشرطين ):
1/ أن تكون بلفظ الماضي       2/ أن تزداد بين شيئين متلازمين ليسا الجار و المجرور 
ما كان أحسن زيداً
ما : ما تعجبية مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
كان : زائدة – فعل ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
أحسن : فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو والجملة خبر ما التعجبية 
زيداً : مفعول به منصوب بالفتحة
*زيدت بين ما التعجبية وفعلها*
زيد كان فاهم 
زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة   كان : زائدة    فاهم : خبر مرفوع
*زيدت بين المبتدأ والخبر*
لم يوجد كان مثلُهم
يوجد : فعل مضارع مجزوم بالسكون    كان : زائدة    مثلهم : فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف والضمير مضاف إليه
*زيدت بين الفعل والفاعل*


الثاني : حذف نون " كان " ( يجوز حذف نونها بشرط ) :
1/ أن تكون بلفظ المضارع              2/ أن يكون مجزوماً بالسكون
3/ ألا يليه ساكن ولا ضمير متصل       4/ ألا يكون موقوفاً عليه
لم أكُ مهملاً
لم : حرف نفي وجزم
أكُ : فعل مضارع مجزوم ب " لم " وعلامة جزمه السكون على النون المحذوفة واسمه ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا
مهملاً : خبر " أكُ " منصوب بالفتحة
*فإن اختل شرط من شروط حذف نون كان لم تحذف النون منها مثل :
1/ لا تكونوا كاذبين : لأنه ليس مجزوما بالسكون بل بحذف النون
2/ لم يكن الحق خفياً : لأن النون وليها ساكن وهو " أل" التعريف
3/ البخيل لم أكُنْهُ : لاتصاله بضمير متصل
4/ كاذباً لم أكُنْ : لأنها موقوف عليها
الثالث : أنها تأتي تامة ( إذ دلت على حدث يقتضي فاعلاً فتجيء بمعنى " حصل "," حضر ","وجد" مثل :
تلبدت السماء بالغيوم واشتدت الريح فكان المطر
كان : فعل ماض مبني على الفتح بمعنى "حصل"
المطر : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
وإن كان ذو عسرة
كان : فعل ماض مبني على الفتح بمعنى " وجد "
ذو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة
الأفعال الناسخة : النوع الثاني ~ ما يعمل بشرط تقدم نفي أو نهي 
1/ زال          2/ برح          3/ انفك          4/ فتئ
وهذه الأفعال تدل على الاستمرار أي استمرار اتصاف المخبر عنه بالخبر
1/ مازال التلميذُ مجتهداً ~ التلميذ : اسمها مرفوع بالضمة ... مجتهداً : خبرها منصوب بالفتحة
2/ مابرح الحارس واقفاً ~ الحارس : اسمها مرفوع بالضمة ... واقفاً : خبرها منصوب بالفتحة
3/ ما انفك زيدُ قائماً ~ زيد : اسمها مرفوع بالضمة ... قائماً : خبرها منصوب بالفتحة 
4/ ما فتئ أخوك متكاسلاً ~ أخوك : اسمها مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الستة ... متكاسلاً : خبرها منصوب بالفتحة
● لا تزال ذاكر الموت ~ لا : لا ناهية متقدمة على " تزال " .. تزال : اسمها ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت
ذاكر الموت : خبرها جملة فعلية من الفعل والفاعل والمفعول
● لا يزال بيتك مقصوداً:
بيتك : اسمها مرفوع بالضمة .. مقصوداً : خبرها منصوب بالفتحة 
*واستعملت " زال " في أسلوب الدعاء
الأفعال الناسخة : النوع الثالث ~ ما يعمل بشرط تقدم " ما " المصدرية الظرفية :
*المصدرية تجعل ما بعدها في تأويل المصدر 
*الظرفية نائبة عن الظرف وهي المدة المقدرة
دام : أكرِم الطالب ما دام نشيطاً
ما دام : فعل ماض ناقص ناسخ واسمها ضمير مستتر جوازاً تقديره " هو "
نشيطا : خبرها منصوب بالفتحة 
والتقدير : أكرم الطالب مدة دوامه نشيطاً
ملحوظة :~
عن سُبقت " دام " بـ " ما " النافية كانت " دام " تامة وليست ناقصة مثل :
ما دام شيء
ما : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب
دام : فعل ماض مبني على الفتح
شيء : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة
*ملحوظة هــامة :~
ما يتصرف من هذه الأفعال يعمل عمل الماضي , ويكون هذا التصرف إما :
أولاً : تصرف كامل , وهي (كان - أمسى - ظل - أصبح - أضحى - بات - صار )
مثل : 
وكان أبوهما صالحاً > ماضي
ولم أكُ بغيا > مضارع
كونوا حجارة أو حديدا > أمر
أحبه لكونه شجاعاً > مصدر
زيدٌ كائنٌ أخاك > اسم فاعل
ثانياً : تصرف ناقص , وهي : ( زال - برح - فتئ - انفك ) لا يأتي لها الأمر ولا المصدر
مثل : ما يزال زيد قائماً    -    ما يبرح زيد قائماً    
       ما يفتؤ زيد قائماً    -    لا ينفكُ زيدٌ قائماً
ثالثاً : ما لا يتصرف بحال , وهي : ( ليس - ما دام ) فلا يأتي منهما إلا الماضي 
التقييم :~
أجيبي عما يلي :
1/ ماذا يشترط في مازال و ما انفك و ما برح و ما فتئ ؟
2/ بأي شي تختص كان ؟
أعربي ما تحته خط :
1/ كُونُوا قَّوَّامِينَّ بالقسط
2/ قالوا تالله تفْتَأُ تَذكُرُ يُوسُفَ
3/ وَلَا يَزَالُونَّ مختلفين
4/ لَن نَّبْرَحَ عليه عَاكِفَينَّ


